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大力神盃
卡塔尔所造形象 两千亿办世足赛

世界球星亮相 东西球迷齐集
体育馆变战场 且看脚下功夫

一粒足球踢动地球 眼球追随足球
滚进龙门 牵动观众神经
神乎奇技 捧走大力神盃

路
旅途漫漫 越走越长
蜿蜒曲折 迷失方向
误入歧途 一路慌张

心路茫茫 越想越慌
迷途无道 迈向何方
抉择一步 还在彷徨

民主

诗二首
梁友情

我代表汶莱中华文艺联
合会感到非常荣幸参与汶莱
中华中学“百年校庆”，出版《百
文齐放百年史》，纪念汶中百
年大业，渡过漫长风雨兼程的
年华。百年不是一件简单的
事，百年教育事业，必须有百
折不挠的精神，最重要的必须
有百倍信心，自強不息。

这是历史性的一年，百万
雄师，百鳥朝凤，为了分享喜
悦和感动，去年对文学执迷，
每日一文的主篇朱运利滿腔
热忱，道出构想，希望汶中百
年历程，出版百人文章，以特
殊方式纪念。他是汶中校友，
也任本会中文秘书，我充数汶
中名誉董事长，援手母校，一
拍即合，当然鼎力支持。推出
专辑回馈，行而能远，传而至
久，何乐不为。

中山巍巍，汶水滔滔，鱟
舍宏伟，聖塔崇高的汶中，教
育目标为三语並重，四维（礼
义廉耻）八德（忠孝仁义信义
和平）为校训，五育（德、智、体、
群、美）兼修，今汶中校友精英
辈出，遍及世界各国各地，布
满和平之乡各行各业，事业有
成者比比皆是，收集各界人士
的心声，编辑成册，缅怀感恩，
意义非凡。

汶中与我，万般岁月，难
舍难分，婉转悠扬，兰香袭人，
扑面而来：

汶中20周年，日本南侵，
烽火硝烟，在乱世中，我哭着
出生，不惧风雨，开始了我的
人生苦旅。

汶中40周年，汶莱发生动
乱，人心惶惶，这年我汶中高
中毕业，毕业会考在剛落成的
忠孝楼进行，考完不到两星
期，叛乱开始，惊动寰宇，很幸
运动乱很快讨平，但新建築物
忠孝楼租借政府驻军，维持治
安。

学校是一本好书，感谢陪

我走过一段不长不短却温暖
的日子，当初那段纯真的校园
生活，每个人的心里都留住有
一朵美丽的花，整个青春的年
光，我含着微笑，一读再读：有
欢笑，也有泪水; 有朝气，也有
颓废; 有甜蜜，也有荒唐; 有自
信，也有迷茫。

学生时代参加香港学生
周报征文比赛，获得第五名，
奖金港币120元；接受马来亚
学生周报委派，当任记者；代
理学生周报和蕉风，涉足最难
忘的兼学兼工的生涯。

踏出校门就被推选与马
华公会同目标的“汶华公会”
担任副教育主任。同年九月
辞职赴美丽宝島深造，启开人
生春秋新一轮历练。

汶中50周年纪念日，苏丹
父皇驾临主持新建校舍落成
剪彩，嘉宾云集，盛况空前，当
时我愧为人师近4年，为增强
喜庆气氛，特导演话剧“天下
父母心”助兴，第二晚演出，演
员都是本校高中生，包括许月
兰校长扮演重要角色。话剧
虽不完美，但仍然存在当时的
学生，现已成校友的美丽回
忆。

第二年九月我感恩视学
官王秀明和董事刘孔倫的推
荐，赴马来奕中华中中学，履
新掌校，一面尽力推动校务，
另一面继续竭力，分忧解难，
参与汶中有关的华校第一次
危机（有另文纪述），最后不负
重托，华校总算保存，事件完
满落幕。

汶中80周年庆礼，苏丹陛
下首次大驾亲临主持庆典，留
下汶中丹青上光辉的一页。
汶中董教感恩陛下与陛下领
导的政府，施政开明，促使华
校茁壮成长，贡献力量，教育
子弟，在国内丰富多彩文化，
在国外绽放光芒。

当年承蒙董事诸贤錯爱

推选为副董事长，为了不负众
望，我与洪瑞泉董事长等探
究：苏丹陛下驾临时，以古典
皇帝仪式迎接，提升庆典活动
高质，赢得卓越成效，感动万
众，传为佳话。

1977年我迈入汶中董事
会之门，与丕显林德甫董事长
等，秉承不忘初衷，有教无类，
倡导只要华人子弟，都有机会
踏进华校，因此 1998 年学生
人数达到最高峯 4 千 1 百 02
人。

1986肩负电脑小组主任，
估计2百多千的经费创设电脑
室，我竭尽所能与廠商分析：
品牌首款安装在汶中，具有广
告价值，无数学生变成赤诚的
顾客，结果廠家特许以六十多
千元成交。1987年电脑室完
成，汶中跨进汶莱第一间拥有
电脑室的学校。我们曾经訪
问国外一些著名学校，发现他
们当时还没有如此先进设备，
甚感自豪。

为了善用电脑室的资源，
推广培训校外人士，结果校方
获利一百五十多千元，接着协
助林基顺等董事在体育馆推
动羽球活动，收盈二百多千
元，开启以校养校的观念。因
篇幅有限，我将另文介绍“以
校养校”推动的成果。

2015年调昇学费100元，
学生人数猛跌6百多人，后来
至千人，学校收益不见得有增
长，与教育專业人土估计，发
现师生人数比例成问题，我努
力与多数董事商讨，获得王长
荷董事长支持，我是“幼儿园
改革”负责人，乘着会议与校
方研究如何解决，学校每年有
老师离开约百分之 15（等於
30位），於是一兩年內不招聘
新人，最终取得进展，使学校
财政取得良好经济效益，2020
年底我离开董事会，学校财政
收入增长几百万，成为历年来

最多存款；能为校方尽绵力，
甚感欣慰。

汶中 100 周年，蓦然回
首，桃李盛开，辛勤百载，情怀
八十，人生沦桑，时光宝贵。
重温我在汶中扮演角色，从懵
懵懂懂的学生，穿过为人师
表，训育主任，当选董事，受委
监学，秘书，副董事长，迄今虚
衔名誉董事长，一生能够为汶
中尽棉力，至感荣幸，感谢爱
护。经常在街头巷尾，渔摊巴
杀，银行商场…听见有人喊声

“老师”，激情燃烧，格外温馨，
这是华校教育的成功，我毫无
愧疚地说：“美哉 汶中，美哉
华校”。

“身为汶莱最古老的学府
之一的汶中，不但见证了建囯
史 ，同 时 也 与 国 家 一 同 成
长。…为国家裁培无数精英，
是 政 府 ，华 社 和 商 界 的 栋
梁。…

“目前汶中学生由多元种
族组成，包括马来学生，由此
证明社会对汶中的信心，在建
立国民团结和国家文化方面
帶来积极和正面的意义。…

“汶中是设备完善的学
府，更具备了明确正面教育目
标，学生在政府考试成绩表现
卓越，校风纪律良好…”

以上是当时教育部长丕
显阿都阿兹在80周年特刊献
词中，称赞汶中办学出色，並
致以崇高肯定。

百年节日，欣逢盛世，同
心同德，上下一致，眼前的校
园如画，盎然春意，芸芸董教，
矢勤革新，莘莘学子，焕发光
彩。两年多疫情，逐渐好转，
万事趨吉，我们衷心祝愿汶
中，坚韧不屈，传承中华文化，
发扬优良精神，造就人才，再
谱华丽的篇章。

（孫德安: 汶莱中华文艺
联合会会长 汶莱中华中学永
久名誉董事长）

百年校庆 八十情怀

一炷清香
──在斯市的腾云殿

腾云驾雾，是我
心随念转的萦绕，扶摇

直上而达天听
像一炷炷的香火明灭闪烁

烛光幢影若思乡之情
挥之不去

于是虔诚有了寄讬
迷惘豁然开朗

信心更有了方向的指引
来到您的殿堂，一切似乎

都静静沈澱下来
回到那最初

虔诚祝祷
──奥玛阿里清真寺

所有的祝祷只有一个方向
朝向麦加 千里迢迢

就是今生今世的
嚮往 不管圆顶或尖塔

富丽堂皇与否
都不是我们的眷念

随旭光升起
在日正当中静默

一抹抹晚霞依依不舍
祝祷永远是我坚定

不移 一生一世唯一功课
以祈告我真主

天堂花园
──金禧纪念的公园

星月尽失色
祂以一贯的圆融

包容这一切最完美的
步道蜿蜒

闪耀是人间最美的
灯光

植栽如子民
对上苍诚挚的告白

让孩子们都来您的殿前
游憩是他们最

单纯想望
这儿何处不天堂

汶莱地景诗三首
吴永备

民主（1）

点燃了
天空

美丽灿烂
万民欢呼

一瞬
地面

黑灰永恒

民主（2）

踩到了
粉身碎骨

民主（3）

人人响往
获得了遍体鳞伤

民主
水上草

----序 ：百年风华 雪泥鸿爪
孫德安

人生好像喝奶茶 张文发

每一杯的味道都不一样
今早在常去的餐厅点了

一杯奶茶，味道跟平常的不一
样，真的好喝。

我找來女侍应，先赞今早
泡製的奶茶特别好喝，是我在
那间餐厅喝過最好的一次。
她表現的有點惊讶，眼神透露
出来的迷惑和错愕告诉我，大
概從來沒有人这样“点”过他
们吧！我再问说那我下次來
要如何点，才会有同樣好喝的
奶茶，她竟回说不知道，那要
看泡茶的人！原来没有什么
统一标准的泡法，就看當下冲
泡奶茶的人的经验与直觉的
拿捏。这种品質不確定性的
感覺总是叫我揪心的。早餐

是一天開始的第一餐，我想喝
到一杯好茶，让我一早就充滿
正能量，感觉人生不錯，否則
一杯奶茶都跟我过不去，人生
有什麼意義？

好的奶茶是什么味道
呢？我记得那位常“把悲伤留
给自己”的歌手陈昇说过他喜
欢喝奶茶，因为奶茶有奶的芳
香却不那么腻，有茶的清淡却
不像茶那么涩，所以奶茶可以
喝一辈子不会腻味。我是认
同的。

每一回到新加坡，我一定
光顾一间著名连锁店所卖的
早餐套餐。如果没有妻女同
行，我每天的早餐都几乎可以
在那里解决，就因为他们泡的

奶茶，搭配两个半熟水煮蛋，
两片咖椰吐司，就是一天美满
人生的开始。这个有趣的美
满也可以“带走”，就是俗称外
卖或打包。我第一次排队听
见在我前面的顾客点餐时，店
员就问，“这里吃还是带走？”，
很多顾客是附近的上班族，把
咖啡与奶茶“带走”，到办公
室坐下开始新一天的拼搏，我
觉得很有意思。这是能够带
走的美满和优雅，真赞！更有
趣的是点餐也有称兄道弟的
时刻。我第一次听见人点奶
茶或咖啡以后加上一句粤语

“小弟”时有点错愕，大概是
我孤陋寡闻，少见多怪，在汶
莱也不曾听过有人如此这般

点饮料的，原来“小弟”是说
低甜度，等于我们的友族说的

“KURANG MANIS“，我有时候
突发奇想，有没有人点过奶
茶“大佬”呢？

很多餐馆不太在意所泡
制奶茶是否好喝。我记得在
一间餐厅用餐，端出来的奶
茶就像是染过色的茶叶所泡
出来的“红茶”，混合了不知
名的奶精，难喝之至，一早心
情就跌到低谷，要很努力地
做反向思考，才能爬起来积
极面对人生，你说我会再去
光顾它吗？

如果我开餐馆，除了食物
可口之外，饮料的泡制不能马
虎。咖啡也好，奶茶也罢，基

本材料如咖啡粉与茶叶的选
取都要讲究，奶精的品质也要
好，至于甜度厚薄，个人口味
不一，就是要有格局。可我想
我这样开餐馆一定赔钱，因为
理想主义和完美主义一样，在
现实生活里终究要委曲求全，
低头妥协，毕竟人要先生存，
再谈生活品质，否则就是不食
人间烟火的中上层，不知世上
苦人多，自我感觉良好而已。
这三年来，我能体验一点餐饮
业者的悲凉。

人生也是一样，基本工要
做足，不断给自己加好料，能
泡制让人感动的人生奶茶。
有格局，就是思维的广度，深
度与高度吧，表现在行为上应

该是自我克制的稳定性，有所
为有所不为，能说话也懂得对
话，虽然难免有自我中心的时
刻，但是也有能力退一步，选
择展示格局，自我觉察，勿让
负面情绪主导人生。因为格
局决定你的结局。

于是，我点了第二杯奶
茶。

我猜是另一个人泡的，因
为他不在乎顾客是否满意，茶
里有一只小蚂蚁，我喝了一
口，就不想喝了。

又多了一个痛苦的领悟，
人生也像喝奶茶，不是每一杯
都一样味道，无论如何，生活
给你端上来了，总要品尝，哪
怕是浅尝即止。


